

Martes 24 de Abril de 1906

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

A PRECIOS CONVENCIONALES

Director: F. Azzati

No se devuelven los originales aunque no se inserten.

NÚMERO SUELTO 5 CÉNTS.

# EL Pueblo

DIARIO REPUBLICANO DE VALENCIA

AÑO XIV.—Núm. 5.098

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Valencia, el mes... pesetas 1'25

Fuera, el trimestre... 4'50

Extranjero (Unión Postal), trimestre 8'50

OFICINAS E IMPRENTA

D. JUAN DE AUSTRIA, 14

Teléfono 741

NÚMERO SUELTO 5 CÉNTS.

## CENTRALISMO centralismo y caciquismo

De todos los males de que es padre el régimen absorbente de centralización, ninguno hay tan infnsto ni tan rebelde á la terapéutica social como el caciquismo. Pueblo que en absoluto se deja dominar por el caciquismo, es pueblo muerto, incapaz de redimirse por sí solo y que sucesivamente para llegar á tal estado de decadencia ha ido perdiendo con su vitalidad, sus energías, su valor cívico y hasta la conciencia de su dignidad colectiva. Para él no hay redención posible; sólo la implantación de un nuevo cacique.

Pero en el desarrollo y propagación de tal enfermedad nació al no es el cacique el principal factor. El cacique es á veces un gran político, tiene una inteligencia poderosa, es el verdadero hombre de Estado; pero esto sucede con poca frecuencia, lo general es que sea una medianía ó más bien que esté ayuno de toda clase de conocimientos y huérfano de méritos personales. El factor más esencial es, en todo caso, el pueblo que lo soporta, pues no puede haber enfermedad sin organismo predisposto á contraerla, sin medio favorable á su desarrollo.

Pueblo apático, sin educación política, sin hábitos de solidaridad, sin conciencia de sus deberes de ciudadanía, es terreno abonado para la implantación de un cacique. Si á más de eso está regido, gobernado y administrado desde lejos, por elementos ájenos, lleva como corolario el caciquismo que brota espontáneamente como la mala hierba.

Con un país sometido á un régimen de centralización como el de España, sucede lo que con las fincas de las que el nudo propietario está á muchas leguas de distancia; el usufructuario no se cuida más que de sacar el mayor producto de ellas, gastando lo menos posible y así las explota, las esquima, las tala y las saquea, mermando su valor hasta reducirlo á la más mínima expresión. En aquél, como en éstas, nadie se cuida de reparaciones, mejoras, ampliaciones y reformas; todo anda manga por hombro.

Y esto es lo que hace el Poder central. Impone los gravámenes, cobra las contribuciones, recauda los impuestos y á vivir! Lo demás es parte él de orden tan secundario, que no vale la pena de fijarse en ello. Con enviar sus administradores, sus gobernadores y sus soldados, se asegura la recaudación y se mantiene el orden.

Los servidores del Poder central, no se cuidan tampoco más que de permanecer en su puesto el mayor tiempo posible. Para ello los administradores de Hacienda recuentan á menudo los fondos recaudados, procurando que en fin de cada mes asciendan éstos á la misma cantidad que en igual época del año anterior y los gobernadores no descuidan un momento el manubrio electoral con objeto de sacar triunfantes a los candidatos del gobierno. Este, como no le interesa otra cosa, no se entera de la miseria del estado de pobreza y aniquilamiento del país, de sus aspiraciones, sus trabajos, sus necesidades, sus quejas, sus lamentaciones y sus angustias y mucho menos de los medios y recursos que se ponen en juego para obtener el resultado pretendido.

A veces las injusticias, las coacciones y los atropellos son tan grandes, que trascienden fuera de casa; entonces hace la vista gorda y oídos de mercader, de los candidatos del gobierno. Este, como no le interesa otra cosa, no se entera de la miseria del estado de pobreza y aniquilamiento del país, de sus aspiraciones, sus trabajos, sus necesidades, sus quejas, sus lamentaciones y sus angustias y mucho menos de los medios y recursos que se ponen en juego para obtener el resultado pretendido.

La tercera zona asiático-oceánica, empieza en la América rusa, pasa por la península de Kanchasca, las Corillas, Japón, Filipinas y Molucas; se bifurca, haciendo un rodeo á la isla de Borneo y Sumatra, y la otra rama, bordé la Australia por las islas de Nueva Guinea, Nueva Caledonia y Nueva Zelanda.

El auxiliar más eficaz del gobierno, el que sobre el que gira este orden de cosas es el cacique. Necesita el Poder central del cacique, como el cacique del Poder central. Son dos elementos que se suman, se complementan y se interesan. El cacique por una sabia mixtificación dispone del voto electoral y elige los concejales y diputados provinciales, nombra los jueces,

## Y CACIQUISMO.-LOS TERREMOTOS.-HAMBRE Y MISERIA

los magistrados, los alcaldes, los gobernadores y la policía; funcionarios todos que en sus manos no son más que juguetes de su capricho. El Poder central pone el visto bueno, pues en cambio gracia á los buenos oficios del cacique, oficialmente el país no vive, ni piensa, ni respira, más que como al gobierno le conviene.

Los escándalos, los abusos y las inmoralidades del caciquismo son enormes. Detallarlos quedaría mucho espacio. Baste decir que el cacique usurpa todas las atribuciones, monopoliza todos los cargos, cruce lo parece mandar aplicar la ley, y nuevo señor de horca y eucillo, pendón y calderas, proclama, persigue y encarea arbitrariamente, dispone de los intereses públicos y privados y mantiene á una cuadrilla de rufianes, licenciados algunos de presidio, que en su nombre cometan los mayores desafueros y las más grandes ini-

quidades. Con el cacique no hay justicia, ni libertad, ni seguridad personal. El caciquismo es el azote de los pueblos.

Es por esto, que las regiones españolas donde tal enfermedad, aunque se ha manifestado, no ha logrado echar raíces; las regiones más sanas, las que poseen mayores condiciones de vitalidad, desean poner una barrera que contenga aquella plaga en igual forma que se establecen cordones sanitarios para impedir la propagación de la peste.

Y cuál es el medio profiláctico contra el caciquismo? La autonomía. No hay otro.

Hay, pues, que recabar la autonomía individual, la del Municipio y la de la Región, para cerrar el paso, para matar el caciquismo que como mancha de aceite se ha extendido por toda España.

Angel de Cruz.

## Los terremotos

II

Continuando el estudio de los fenómenos volcánicos que en el artículo anterior comenzamos, vamos á conocer las distintas regiones seismicas de la tierra.

Se entiende por *región seísmica* la porción de tierra más expuesta á los terremotos; éstas forman á su vez zonas que no son más que las agrupaciones que se hacen con las regiones. Son tres la de los Andes, Asiático-mediterránea y la Asiática-océánica.

La primera, ó de los Andes, comprende desde las 46° latitud, hasta Méjico. En esta zona seísmica aburden los volcanes, contándose 93, de los cuales 51 de éstos han dado muestra de su actividad en la época histórica. Los terremotos se verifican periódicamente, comprendiendo varias regiones.

1º La de Chile, en donde se encuentran los volcanes de San Clemente, Aconcagua, Mituco y Kokumbo; 2º, del Perú y Bolivia; están los de Lahama y Aríquipa; 3º, la de Quito y Nueva Granada; se encuentran los de Pichincha, Antisana, Cotopaxi y Purace; 4º, de la América central; se encuentran el Conseguina, San Salvador, Fuego y el Solomusgo; 5º, la Mexicana; los volcanes de Orizaba, Colima y Toluca; 6º, de las Antillas que comprende los valles del Mississippi, Ohio, Orinoco y los archipiélagos de las grandes y pequeñas Antillas, encontrándose las softuras de Guadalupe y volcanes de San Vicente y Santa Lucía.

La segunda zona Asiático-mediterránea comprende desde las islas Canarias, se continúa por todo el Mediterráneo y termina en las montañas Celestes (China). En ella se estudian distintas regiones:

1º, la de las islas Canarias y Azores; en ella se encuentra el volcán del pico de Teide (Tenerife); 2º, distrito volcánico italiano, que comprende el Etna, Stromboli, Vulcano y el Napolitano; 3º, del Archipiélago Griego; 4º, del volcán de Mafra (Sur del Cáucaso); 5º, las montañas Celestes.

La tercera zona asiático-oceánica, empieza en la América rusa, pasa por la península de Kanchasca, las Corillas, Japón, Filipinas y Molucas; se bifurca, haciendo un rodeo á la isla de Borneo y Sumatra, y la otra rama, bordé la Australia por las islas de Nueva Guinea, Nueva Caledonia y Nueva Zelanda.

Como todos los fenómenos que en la

naturaleza se suceden, los hombres se han propuesto dar una explicación de ellos. Desde los tiempos antiguos, comienzan á presentar teorías, siendo la primera que se puede tomar en cuenta, por la autoridad que en esta época suponía, la de Plinio, que creía era debido este fenómeno á las corrientes subterráneas, por parecerse á los ruidos producidos por las tormentas.

Peltier, en tiempos más próximos, se fundaba, para darse cuenta de ellos, en la electricidad estática; para explicarse estos fenómenos decía que así como es posible que dos nubes tengan electricidad distinta, produciendo el rayo, puede creerse que masas de rocas que están en el interior de la tierra tengan electricidad ad y otras sean poco conductoras; la oxidiana lo es poco conductor, pudiendo fielmente estar entre minerales buenos conductores. En esta teoría se supone que existe una relación constante entre los fenómenos inferiores y exteriores, deduciéndose de ello que donde existan muchas tempestades en la atmósfera, habrá también en el interior de la tierra. Todo lo contrario de lo expuesto nos lo prueba lo que se verifica en las regiones de Chile y Perú, que nunca llueve, y sin embargo, se producen de una manera considerable.

Rossi, en su *Metereología endógena*, indica que en el interior de la tierra existen corrientes electro-magnéticas. Supone que la existencia del agua en vapor, el desprendimiento de gases y los fenómenos atmosféricos, coinciden con los terremotos, y de todo deduce que esas corrientes electro-magnéticas obran en la atmósfera exterior y producen estos (1).

En el siguiente y último artículo nos ocuparemos de las teorías fundadas en los movimientos interiores.

J. Esplugues.

(1) Por consideraciones parecidas á las anteriores, que sirven para refutar la teoría expuesta, hace que sea falsa.

## QUISICOSA

Lo que beben los yankees

La estadística del consumo de bebidas alcohólicas que acaba de publicarse en Nueva York es muy interesante, aunque sólo se refiere á una de las circunscripciones que constituye el Greater New York, es decir, a Manhattan, el centro más comercial y poblado de la inmensa ciudad.

Menos de dos millones de habitantes han llegado á consumir en un solo año 100.000 barriles de whisky, lo que representa un valor de 2.500.000 dólares. A esto deben añadirse 30.000 barriles de bebidas alcohólicas de otras clases, vendidas en 500.000 dólares; 200.000 cajones de champagne, que valen 5.500.000 dólares; cuatro millones de galones de vinos diversos, que representan 27 millones de dólares, y cinco millones de barriles de cerveza, estimados en un millón de dólares.

Todas esas cifras dan un total de 135 millones de dólares gastados anualmente en bebidas alcohólicas por el solo distrito de Manhattan.

Si se hubiese encerrado todo el líquido en un solo tonel, colocando un robinete como de agua corriente para su salida, á razón de un galón por minuto, se hubiese necesitado treintay dos mil ochocientos cincuenta días, ó sean noventa años y treinta y seis días, para vaciarlo enteramente.

## HAMBRE Y MISERIA

Ayer continuó recibiéndose en el Gobierno civil oficios de los alcaldes de los pueblos de esta provincia, confirmando los telegramas que comunicaban tan desconsoladoras noticias de la afeita situación de los jornaleros.

El gobernador civil Sr. Baamonde recibió ayer un telegrama de Utiel, comunicándole que en aquella ciudad ha descargado una fuerza granizada, acompañada de agua, que ha causado grandes daños en la huerta, empleando la situación obrera.

El gobernador civil ha comunicado al gobierno la situación gravísima de los jornaleros de esta provincia, interesándose vivamente por proporcionar medios para solucionar la crisis.

El Sr. Baamonde ha comunicado al gobernador civil de Valencia, que los obreros de Utel atravesian, el Sr. Baamonde ha interesado al ministro de Fomento y al presidente del Consejo para que cuanto antes se empiece á construir un trozo de carretera de Caudete y Requena á Casas Ibáñez.

Según parece, el Gobernador ha recibido de Madrid buenas impresiones acerca de este punto.

En los demás pueblos se continúa el reparto de socorros, esperando que el tiempo permita reanudar los trabajos agrícolas.

Anoche aún no se tenían noticias de quién pudiera ser el suicida.

señora de Benachés, la bandera de la sociedad y los atributos de nuestros ideales.

Lá concurrida felicitó felicitó el Sr. Mongrel por tan hermoso trabajo, qué es uno de los más acabados en su clase.

Seguidamente hicieron uso de la palabra enalteciendo el acto y á las señoras que llegaron a la bandera, los concejales del distrito Sres. Coscollá y Aranda que fueron muy aplaudidos.

Finalmente se organizó un baile familiar que duró hasta la una de la madrugada.

## Universidad Popular

Conferencias para esta semana

A las nueve de la noche.

Miércoles.—Sr. Cuber: «Causas de la decadencia española.»

Jueves.—Sr. Casanova: «Preocupaciones populares en medicina.»

## El 1.º de Mayo

Nótase inusitado movimiento en las sociedades obreras organizando los preparativos para la celebración de esta fecha.

Completando nuestros informes respecto á la función que dedicada á todas las sociedades obreras organiza la Sociedad de Socorros Mutuos de Impresores á beneficio de la misma, se han recibido valiosos ofrecimientos.

Según nuestras noticias, se representará una obra de las que mayor éxito ha alcanzado en la pasada temporada en esta ciudad, á cuyo efecto el autor desde el primer momento se ha ofrecido incondicionalmente á dicha sociedad, al mismo tiempo que asistirá á la función, la que se representará con el mismo lujo vestuario, y atrezzo con que se representa la noche de su estreno.

Cuentábase también con el valioso concurso de una laureada banda de música que ejecutará un selecto concierto.

La representación de la obra correrá á cargo de una notable compañía, cuyo director teatral ayer á la comisión ofreciendo su concurso.

Una vez ultimado el programa lo publicaremos, y desde luego auguramos un éxito extraordinario.

El colmo de los colmos!

La cerillera, la compañía explotadora de ese odioso monopolio, está haciendo todos los posibles para que los ciudadanos vuelvan á la época primitiva de la yesca y del estabón.

Ahora circula el rumor de que dicha Compañía Arrendataria va á subir los precios de las cajas ordinarias y de lujo, costando las de 5 céntimos, 8 y las de 10, 15.

No parece demasiado descaro para verdad, porque ya es bastante el que viene realizando al dar menos cerillas de las reglamentarias y de calidad inferiorísima.

Si llegara á confirmarse ese rumor, habría que emprender campaña energísima contra el monopolio y acabar con él, fuerte al precio que fuere.

Las persistentes lluvias han dejado todos los caminos intransitables, especialmente las carreteras de Catarroja y Torrente, en las que la carretera se ha visto obligada á encerrarse en sus casas, ya que transitar por ellas es hacer oposiciones á vuelcos y desgracias.

Ya sabemos que necesariamente el firme de los caminos había, no sólo de resentirse, sino desaparecer en absoluto, y por ello no dirigimos censura alguna á la jefatura de Obras públicas de la provincia, pero si que las merecen muy duras y justificadas porque no dispone que los montones de piedra que hay apliada en las zonas laterales de los caminos sirvan para rellenar los inmensos baches de los mismos.

Además, la jefatura de Obras públicas, que devolvió algunos miles de pesetas el pasado año á la dirección, toca ahora los resultados, ya que debieran haberse gastado en su totalidad.

Razón tienen los carreteros para maldecir á los que toleran que sigan días y días contemplando cómo se suceden los percances y los vuelcos, sin hacer nada por remediar la situación, mientras los viñeros y jardines, están esmeradísimamente cuidados.

Hace falta más piedra y menos flores.

Usad el Agua del Pilar en vuestras comidas y desterráis por completo las afecciones del estómago, evitando su dilatación.

El gobernador ha telegrafizado al presidente del Consejo interesándole el pronto traslado de la Estación del Norte.

Y Moret, que es muy activo en eso de dar buenas palabras, ha contestado diciendo que recomendó el asunto y que se activarán los trámites.

Que son los mismos trámites que se están activando hace muchos años y que no duelen ni el Sr. Baamonde ni Moret que activaremos el día que se nos acabe la paciencia.

La estación de M

# EMPRESTITO RUSO

5 por 100 1906

Suscripción á 2.250.000.000 de francos en obligaciones del Estado de Rusia 5 por 100, de 500 francos cada una.

El Credit Lyonnais AGENCIA DE VALENCIA admite suscripciones para dicho empréstito, sin cobrar para ello comisión alguna.

El tipo de emisión para las citadas obligaciones es de: 88 por 100 ó sean francos 440 para las liberadas y 88 60 por 100, ó sean francos 443 para aquellos cuyos pagos se efectúen en los plazos fijados.

EL CREDIT LYONNAIS facilitará en sus oficinas SECCIONES DE TITULOS todos cuantos informes se deseen del referido Empréstito.

Las admissions para dicha suscripción terminarán el dia 25 del corriente á las cinco de la tarde.

HORAS DE OFICINA: de 9 á 1'30 y de 3'30 á 5.

# LAS BARRACAS

DESCALZO Y VILLENA Llop, 8 y 10

LOS ALGODONES de esta fábrica siguen siendo como hasta aquí AMBULANTES Recibidas grandes remesas en PUNTILLERIA y BORRADOS para la próxima temporada de VERANO.

PRECIOS FIJOS Y MUY ECONOMICOS

# CINEMATÓGRAFO MODERNO

En este cinematógrafo situado en la calle de las Barcas, habrá todos los días excelentes sesiones, exhibiéndose las creaciones de las más acertadas casas del extranjero.

Todos los días sesiones de cinematógrafo y audiciones de gramófono á las 5'30, 6'30, y 7'30 de la tarde y 9'30, 10'30 y 11 de la noche.

# VINICULTORES

SALIFENOL

A cara los vinos y evita el agrio-dulce, combinar los vinos y debiles que sean, evita el agrio, los da brillantez, no les comuniquen olor ni sabor, no contiene nada extraño al vino, aparte el alcohol, yoso y doma drogas.

Los artículos Razón y Fe han despertado las simpatías de los carlistas, que acabarán por unirse con los integristas.

Estos se separarán de los regionalistas si continúa la unión temporal con los republicanos.

**Examen de reclutas**

El capitán general ha dispuesto que sean examinados en el campamento de Cabanchel los reclutas últimamente incorporados á cuerpo.

Irán allí por brigadas y el examen lo sufrirán por pelotones y no por regimientos, como antes se hacia.

**Ei 2 de Mayo en Bilbao**

Bilbao.—El señor Moret ha felicitado al gobernador por sus gestiones en pro de la celebración de la fiesta del Dos de Mayo.

El gobernador ha trasladado este telegrama á la Sociedad El Sifio.

**Juicio suspendido**

Castellón.—Han llegado procedentes de Vinaroz, los jurados, testigos y parte de los procesados para asistir á la vista del proceso de que ya tienen ustedes noticia.

En la Audiencia había numeroso público.

Al comenzar la sesión se ha leído el certificado de los médicos, affirmando que el procesado Agustín Estelles (d) Esquerre se hallaba enfermo, de gravedad (padeciente de tuberculosis) y se ha suspendido el juicio hasta nueva orden.

El público aficionado á emociones fuertes ha sufrido viva contrariedad.

**Terrible explosión**

París.—Una terrible explosión se ha producido á bordo del navío escolta Couronne.

Sobre el hecho se conocen los siguientes detalles:

Por efecto del disparo, prematuro de una pieza de 1647 de calibre, uno de los proyectiles estalló antes de cerrar la recámara.

La bala, que era de acero, y pesaba 70 kilos, cogió á dos alumnos, Coule y Leborgue, que quedaron horriblemente mutilados.

El referido proyectil fué á parar á un depósito de explosivos que estalló, produciendo la mutilación de numerosos marineros.

El comandante de navío, Mr. Cañel, hizo maniobrar el buque en dirección a Toulon, en cuyo hospital fueron ingresados los heridos.

Estos son 17, de los cuales dos pertenecen á la oficialidad.

Apenas ingresados en el beneficio, centro, se ha procedido á las amputaciones necesarias.

También se ha diagnosticado de las facultativos encargados de las curas que muchos de los heridos no sobrevivirán.

Los muertos son tres, pertenecientes á la oficialidad.

**Pésames y suscripciones**

París.—Washington.—Los telegramas se agrupan en casa del presidente Roosevelt.

Como de los más importantes, mencionarse el del presidente Fallières, el zar, reyes de Italia y de Portugal y emperador de Austria.

Se han iniciado suscripciones por los alcaldes de las poblaciones más importantes.

Los habitantes de New-York se han suscrito por la cantidad de 379.500 dólares.

Boston ha enviado 100.000.

Baltimore ha organizado un tren de provisiones.

Las ciudades del Sur de California han enviado 100.000 dólares.

La de San Pedro ha enviado un barco cargado de víveres.

La de Stocletou ha procedido en igual forma.

La ciudad de Sacramento ha suscripto 50.000 dólares en veinte minutos, en una reunión celebrada entre sus habitantes.

El camino de hierro Southern Pacific,

888-Nº-VIX ÓÑA

Ministerio de Educación, Cultura y Deporte 2012

**Las huelgas en Francia**

París.—El movimiento de huelga iniciado entre los mineros a raíz de la catástrofe de Courrières, cada día va adquiriendo mayor incremento, hasta el punto de que en la actualidad la huelga minera en Francia es casi general, y sus incidentes han creado una situación altamente difícil.

Aparte de la paralización de los trabajos en todas las regiones mineras, los obreros, faltos del necesario medio de vida y conscientes de la explotación de que son víctimas, promueven continuos disturbios en las poblaciones mineras, no transigiendo en volver á su cotidiano trabajo hasta que se acceda á sus justas peticiones.

En Lens se ha colocado en los sitios más visibles un pasquín, redactado en la forma siguiente:

Por tres veces Mr. Clemenceau ha intentado una fórmula de concordia para solucionar la huelga.

Ha fallido ante las egoístas miras de los directores (ingenieros) que en nada quieren favorecer á los mineros, desatendiendo los votos de esta población obrera y demostrando un marecadísimo interés en que no se graven en nada los beneficios anuales.

Al final de la velada leyó un notable discurso el literato Ramón Trilles.

Los salones del Centro Valenciano estuvieron concurridísimos por lo más distinguido de la colonia valenciana.

La prensa ha dedicado un recuerdo al glorioso Escalante, encendiendo su teatro.

**La peste**

París.—En Lima sigue causando estragos la peste bubónica.

**Angel Alcalde**

Barcelona.—El fallecimiento del celebrado escritor y periodista Angel Alcalde, ha producido general sentimiento en esta capital.

El finado, que á más de colaborar en los más importantes periódicos y revistas escribió varias producciones para el teatro fué en vida un entusiasta y consecuente republicano.

**De Rusia**

París.—Dicen de San Petersburgo que en Vitebsk ha estallado una bomba cargada con clavos en casa del banquero Guimbourg, resultando varias personas heridas de gravedad.

Son de consideración las pérdidas materiales sufridas.

Los demócratas partidarios de la Constitución continúan triunfando.

Pronto será reemplazado el estado de guerra por un estado de defensa, reforzándose muchas provincias.

**Desórdenes en Marruecos**

Tánger.—Continúan los desórdenes en las tribus vecinas.

En Mazagán ha sido muerto uno de los gobernadores.

Las decisiones de Algeciras han producido pésimo efecto en la corte del emperador marroquí.

**Nuevos temblores**

Roma.—Los habitantes de Sicilia pasaron la noche en las calles y en el campo por haberse notado temblores de tierra.

Hubo siete sacudidas, sin que ocurriera ninguna desgracia.

**Conferencia de Azzati**

Burriana.—El director de El Pueblo Félix Azzati ha dado una conferencia en el Centro de Unión Republicana.

Desarrolló el tema: Religión, República y Socialismo.

El conferenciante, con gran elocuencia hizo una exposición clara y precisa del alcance de los tres puntos sobre que versa la conferencia.

El local estaba atestado de republicanos, entre los que se veía á buen número de señoras.

Durante la conferencia y al final, Sr. Azzati fué objeto de grandes aplausos.

**Trastornos geológicos**

Londres.—Incombe noticias alarmantes de Valparaíso.

Los volcanes de los Andes están en erupción.

En Mendoza ha habido un terremoto. Desconocen detalles, que son esperados con verdadera ansiedad.

Las noticias que se reciben de San Francisco acusan que mejora la situación.

En los Bancos se han establecido estaciones provisionales.

Llegan provisiones en abundancia.

Han comenzado los preparativos para reconstruir la ciudad.

**Consejo de ministros**

Se ha celebrado Consejo de ministros, facilitándose á la prensa la acostumbrada nota oficial.

Se aprobaron varios expedientes para adquisición de víveres y material de guerra para las plazas de África.

El Sr. Salvador (D. Amós) dió cuenta de créditos por ejercicios cerrados.

El del ministerio de Fomento se eleva á 2.900.000 pesetas.

Acordóse evitar en el nuevo presupuesto estos errores de cálculo.

**La comisión de Consumos**

Se ha reunido la comisión extraparlamentaria de Consumos.

El Sr. Navarro reverter dió cuenta de los trabajos estadísticos sobre los presupuestos municipales.

Se presentó, ultimada, la realización del tributo distribuido en provincias.

Autorizóse la publicación del estado relativo á las cédulas.

Se examinó en varios grupos la producción nacional.

Presentóse un informe referente á la legislación española de Consumos, redactado por D. Gabriel Maura.

**EL JUDÍO ERRANTE**

Eugenio Sué

fondo sencillísimo. Sin embargo, esto impide que durante mucho tiempo no se comprenda nada.

Cuando nuestro padre lo dice, es menester creerlo y no asombrarnos, así es así, hermana mía?

Cierto, puesto que llegará día en que todo se explique.

Voy á ponerles un ejemplo—dijo Dagoberto después de un momento de reflexión.—No es verdad, hijas mías, que os parecéis tanto, que cualquiera que no tuviera la costumbre de veros todos los días os equivocaría fácilmente tomando la una por la otra? Pues bien! si no supiera que sois, por decirlo así, dobles, ¡cuantos casos de asombro no se le presentarían! De seguro creería en el diablo, tratándose de buenos angelitos como vosotras.

Tienes razón, Dagoberto; así se aplican muchas cosas, como dice nuestro padre.

Y Rosa continuó leyendo.

Por lo demás, mi tierna Eva, no sin algún orgullo pienso que Djalma tiene sangre francesa en las venas; su padre se casó hace muchos años con una joven cuya familia, de origen francés, hallabase establecida hacia mucho tiempo en Batavia, en la isla de Java; esta igualdad de posición entre mi anciano amigo y yo ha aumentado más mi simpatía por él, porque también tu familia, Eva mía, es de origen francés, y hace mucho tiempo que está establecida en el extranjero. Desgra-

Seguidamente se entró en la cuestión catalana.

El Sr. Moret felicitó al conde de Po-

munes por el éxito de su viaje.

El conde de Romanones expuso el re-

sultado de sus consultas con varías enti-

dades catalanas.

Resumió las aspiraciones y las quejas

sintetizadas en las exposiciones presenta-

das.

El gobierno se propone llevar á la prá-

tica las enseñanzas que se derivan del

viaje.

Por unanimidad se acordó el restable-

cimiento de las garantías constitucionales

en Barcelona.

Igualmente se acordó la publicación de

la ley de jurisdicciones y de una circular

aplicándola.

Se publicará en «La Gaceta de ma-

nana».

Respecto á las peticiones de ciertas enti-

dades catalanas, los ministros convine-

ron en estudiarlas y atenderlas.

Esto se hará en cuanto tengan de legítima

mas y con carácter de absoluta igualdad

para todas las provincias.

Con igual diligencia se examinarán las

demandas de carácter local en Barce-

lona.

Se tratará de la fiesta del 2 de Mayo en

Bilbao, ratificándose el acuerdo de que

revista la mayor brillantez.

A propuesta del Sr. Gasset se acordó

que el ministro de Hacienda arbitre los

recursos para plantear la ley de Pósitos.

Se encargó al Sr. Amós Salvador el es-

tudio de la solicitud de los navieros sobre

los derechos de abanderamiento de bu-

ques.

Llevará la solución en uno de los pró-

ximos Consejos.

El general Luque anunció un concurso

para premiar una salutación á la ban-

dera.

Podrá escribirse en verso ó prosa y el

premio será de 1.000 pesetas.

La obra que obtenga el premio se en-

viará á todas las escuelas de España para

que la reciencen los alumnos.

El Sr. Moret encargó á los ministros

que despachen con urgencia los asuntos

relacionados con las mejoras y reformas

de Canarias.

**Los socialistas**

Después del Consejo una comisión de

socialistas presidida por Pablo Iglesias vi-

sito al Sr. Moret.

Ante el jefe del gobierno formularon

las siguientes peticiones:

La modificación de los Arancéles en los

artículos relativos á las subsistencias.

Que no se impida la celebración de la

fiesta del 1.º de Mayo.

Que las sociedades obreras queden ex-

cluidas de la ley del Timbre.

Y que las elecciones municipales se ha-

gan como las diputados á Cortes.

El Sr. Moret prometió atenderlos.

**Los heridos de Lievin**

La Asociación de ganaderos celebrará

junta general el miércoles.

Asistirá el Sr. Gasset.

Se tratará sobre la celebración de una ex-

posición de ganados en Madrid.

**Indulto denegado**

El Consejo de ministros ha denegado

el indulto del rey de Badajoz.

**Asesino detenido**

Lovera.—La policía ha detenido á un

sujeto de nombre Alberto Morante.

Este robó y asesinó á una señora en

Talavera de la Reina.

**La sesión de la Diputación**

El gobernador presidió la sesión de la

Diputación provincial.

Dirigiéndose á los diputados advirtió

les que no toleraría más discusión que la

que se concierne á los asuntos de la orden

del día.

Esperaba que los diputados volvieran

sobre el asunto del arrendamiento de la

plaza de Toros.

La sesión sólo duró diez minutos, apro-

bándose la orden del día.

**La comisión de Consumos**

Se ha reunido la comisión extraparla-

mentaria de Consumos.

# Compañía Colonial

CASA FUNDADA EN 1854

## LA ESTRELLA Madrid

Capital, 10.000.000.—Garantía, 12.000.000

Administradores Depositarios

Banco Asturiano de Oviedo, Banco de Cartagena, Banco de Gijón y Banco Hispano Americano

Seguros sobre la vida, contra incendios y riesgos marítimos.—Pólizas liberales.—Préstamos reducidos.

Siniestros justificados pagados inmediatamente.

El Subdirector en Valencia (Banco de Valencia), ruega al público enviar a todos cuantos les visiten nuestra sociedad, que exhiban el justificante de su condición de nuestros representantes.

Todos los informes y antecedentes, Banco de Valencia.

Agentes para Valencia, serios, activos y de moralidad, se admiten en buenas condiciones.

Ejercitantes para Valencia, serios, activos y de moralidad, se admiten en buenas condiciones.

FONDA DE LA PLATA DINERO

de sirve por cubiertos y a la carta a precios reducidos.—Abonos por meses y semanas.—Servicio especial para bodas, bautizos y banquetes.

**Ramón Sapena**

Elegantes y cómodas habitaciones en el primer piso.—Este establecimiento se halla situado cerca de las estaciones de ferrocarriles, teatros y puerto.

Calle de Sagrario, 4 y 4 bis—BARCELONA

**La ciencia para todos**

MANUALES, CIENTÍFICOS, LITERARIOS Y ARTÍSTICOS

História de Europa. Con 160 retratos, 8 mapas y vistas de monumentos. El mundo de los microbios. Agricultura científica.

La máquina de la vida. (Nociones de Biología). Lo que dicen las plazas. (Nociones de Geología).

Las maravillas del cuerpo humano. (Nociones de Fisiología).

La vida íntima de los griegos. La vida íntima de los romanos. El mundo subterráneo.

La navegación aérea. El mundo de los átomos.

El fuego y sus misterios. El sol artístico.

Historia de la pintura. Historia de la escultura.

Historia de la literatura antigua. Historia de la literatura moderna.

Historia de la música. Historia de la civilización ibérica.

Ilustrados todos ellos con numerosos grabados.

Precio: una peseta

Volumen encuadrado

LOS PEDIDOS A ESTA ADMINISTRACIÓN

Viajes gratuitos para San Pablo (Brasil)

Alzace

y el 22 del mismo mes el magnífico vapor español

**Brasileño**

Pasajes a precios reducidos para

Río Janeiro, Montevideo, Buenos-

Aires, New York, Habana, Santiago

de Chile y Cuba.

Para más informes dirigirse a esta delegación, plaza del príncipe Alfonso, 12, entrepuerto, acompañando un sello para su constancia.

Se necesitan agentes cobrando buena comisión.

Talleres de construcción

Y REPARACION

de toda clase de maquinaria

**ELLOPS Y MATALI** — Lepanto, 29.

Máquinas de vapor perfeccionadas, tipos los más económicos en consumo; máquinas de cambio de marcha y bobinas para la extracción de minas; turbinas perfeccionadas de todos sistemas; trituradoras para mineral, maletas, etc. Bombas para riegos y agujeros, sistemas diferencial y hidroamericanas para grandes profundidades; instalaciones de molinos para elaboración de arroces y harinas, prensas hidráulicas y de tornillo para aceites y vinos; molinos para aceitunas y maquinaria en general.

Personal especial para los motores de gas y electrico-motores

Lepanto, 29.—VALENCIA

Calle de Sagrario, 100

Capital de Cataluña, 100

Capital de Valencia, 100

Capital de Murcia, 100

Capital de Albacete, 100

Capital de Zaragoza, 100

Capital de Valencia, 100